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Review 100 лет Финансовому университету

— инновации —

Глобальное финансирование 
финтех-технологий, по данным 
компании KPMG, в 2018 году вы-
росло на 120%, с $50,8 млрд до 
$111,8 млрд. Эксперты называют 
финтех одним из самых перспек-
тивных рынков в мире и го ворят, 
что Россия способна добиться на 
нем многого, поскольку распо-
лагает сильной математической 
школой и развитыми финансовы-
ми сервисами. Чтобы стимулиро-
вать появление инноваций в этой 
области, Финансовый универси-
тет открыл акселератор финтех-
стартапов.

По прогнозам аналитиков компа-
нии Statista (опубликованных в ян-
варе нынешнего года), в 2022 году в 
мире 3,2 млрд человек будут поль-
зоваться финтех-сервисами. Самый 
большой сегмент этого рынка — 
цифровые платежи. На втором месте 
— специальные страховые услуги, 
которыми воспользуется 358 млн че-
ловек. Цифровые продукты, связан-
ные с управлением личными финан-
сами, будут востребованы у 266 млн 
человек. Новыми способами креди-
тования воспользуются 82,9 млн че-
ловек, а альтернативные финансы 
будут востребованы 12 млн человек. 
Развитие рынка дистанционных 
банковских услуг для населения, на-
иболее важного сегмента финтех-ин-
дустрии, стало трендом, который из-
менил всю финансовую отрасль.

Рынок финтеха начался с цифро-
вых платежей, теперь он включает 
в себя огромное количество услуг и 
финансовых продуктов. Благодаря 
распространению смартфонов и мо-
бильного интернета множество фи-
нансовых сервисов теперь предо-
ставляется дистанционно. Онлайн 
можно получить кредит, сделать по-
купку, приобрести страховку, от-
крыть счет, заказать карту. Револю-
ция в технологиях анализа боль-
ших данных и предиктивной ана-
литики, распространение нейрон-
ных сетей позволили разработать 
электронные сервисы, превосходя-
щие аналитические возможности 
человека. Прогрессивные финансо-
вые технологии формируют совер-
шенно новую отрасль, и учебные за-
ведения, которые готовят специа-

листов для финансовой индустрии, 
должны учитывать эти тренды.

Финансовый университет, к при-
меру, открыл новые программы об-
учения по предметам «Анализ боль-
ших данных и машинное обучение», 
«Технологии блокчейн и криптова-
люты», «Финансовые технологии в 
бизнесе», «Управление ИТ в цифро-
вой экономике» и другие.

При этом надо понимать, что на-
учить новым технологиям по учеб-
никам невозможно,— развитие 
идет гораздо быстрее, чем издаются 
книги. Именно поэтому преподава-
тели Финуниверситета ведут иссле-
дования в передовых областях, ре-
зультаты которых становятся осно-
вой коммерческих решений, а так-
же включаются в образовательные 
программы.

В 2016 году Финансовый универ-
ситет на базе департамента анализа 
данных, принятия решений и фи-
нансовых технологий начал форми-
ровать центр компетенций в обла-
сти обработки и интеллектуального 
анализа данных, машинного обуче-
ния и интернета вещей примени-
тельно к задачам финансового сек-
тора. Разработанные департаментом 
интеллектуальные сервисы исполь-
зуются заказчиками для автоматиза-
ции торговых стратегий при управ-
лении активами, повышения эффек-
тивности кредитного скоринга, со-
здания инновационных страховых 
продуктов и проч.

Одна из таких разработок, облач-
ная интеллектуальная система мо-

ниторинга вовлеченности студен-
тов, автоматически анализирует ви-
деопоток с камер в аудиториях, в ре-
альном времени распознает уровень 
вовлеченности каждого студента. 
Еще один проект — интеллектуаль-
ная система автоматического рас-
познавания состояния финансовых 
рынков. Система анализирует ин-
формацию о динамике котировок 
финансовых инструментов в прош-
лом, дает сигналы о начале и окон-
чании трендов в реальном времени. 
Торговые стратегии, основанные на 
разработках Финуниверситета в об-
ласти робоэдвайзинга (автоматизи-
рованная платформа, которая пре-
доставляет финансовые консульта-
ции и сервис по созданию и управле-
нию инвестиционным портфелем с 
минимальным вмешательством че-
ловека), уже почти два года стабиль-
но приносят долгосрочным инвесто-
рам до 30% доходности.

В 2018 году в Финансовом универ-
ситете был создан Институт разви-
тия цифровой экономики, в котором 
начали действовать Центр мобиль-
ных технологий и Центр цифровых 
технологий анализа рисков, Блок-
чейн-лаборатория. Институт совмес-
тно с кафедрой бизнес-информати-
ки завершил масштабное исследова-
ние использования цифровых плат-
форм в бизнесе и в госструктурах. 
Центр цифровых технологий ана-
лиза рынка ведет совместно с парт-
нерами исследования по использо-
ванию современных методов эконо-
мико-математического моделиро-

вания и оценки экономических ри-
сков, возникающих в ситуации нео-
пределенности, вызванной санкци-
онным давлением и ухудшением ин-
вестиционного климата.

В Блокчейн-лаборатории Инсти-
тута развития цифровой экономики 
отслеживают перспективные реше-
ния на основе распределенных ре-
естров и дают оценку эффективно-
сти их использования. В лаборато-
рии разработан индекс рынка крип-
товалют, отражающий его зрелость. 
Основная гипотеза, заложенная в 
этот индекс: рынок зрелый, если 
на нем присутствуют в равной мере 
достаточное количество криптова-
лют, и при позитивном настроении 
участников цена токенов, входящих 
в корзину, растет. Также в прошлом 
году для Государственной думы был 
подготовлен отчет в области госрегу-
лирования применения блокчейн.

Коммерциализация результатов 
исследований — важная задача на-

учно-образовательных учрежде-
ний. Бизнес-акселератор Финансо-
вого университета «Чапай-хаб» (на-
зван так, потому что здание нахо-
дится в Чапаевском переулке) дела-
ет акцент на использовании глубо-
кой предметной экспертизы и свя-
зей Финансового университета с 
финансовыми институтами. Так, 
например, резидент «Чапай-хаба», 
стартап Asymmetric Value Solutions 
предлагает решение, использую-
щее геймификацию и нейротехно-
логии для риск-профилирования 
клиентов инвестиционных компа-
ний. Стартап 70! разрабатывает по-
мощника, расширяющего возмож-
ности естественного человеческого 
интеллекта, используя машинное 
обучение и искусственный интел-
лект для формулировки начальных 
инвестиционных гипотез, валиди-
ровать которые должен уже опыт-
ный аналитик.

Тамара Раевская

Финтеху предсказывают рост

— кузница кадров —

Сначала я переживала из-
за этого, однако спустя не-

которое время стала совмещать учебу 
с работой по специальности, и в ито-
ге красный диплом плюс опыт рабо-
ты позволили мне сразу после окон-
чания учебы устроиться в компанию 
„большой четверки“»,— замечает она.

Второй дом
Но на учебе свет клином не сошел-
ся, и пробудить интерес студентов к 
самым разным видам деятельности 
в финансовом университете умеют 
как нигде. Главный управляющий 
директор Альфа-банка Владимир 
Верхошинский отмечает: «В моей па-
мяти Финансовая академия остается 
клубком совершенно разных и толь-

ко позитивных воспоминаний: уче-
ба и конференции, студенческий те-
атр и хор, работа в приемной комис-
сии, команда по плаванию, школа 
жизни в общежитии, любимая кафе-
дра ценных бумаг, отдых с друзьями. 
Тут я вырос из подающего надежды 
подростка в молодого специалиста, 
тут я встал на профессиональный 
путь, тут я встретил свою жену и со-
здал семью». Александр Самохвалов 
добавляет, что студентов вдохновля-
ла сама атмосфера вуза. «Мы с дру-
зьями не боялись загадывать самые 
смелые желания, в воображении ри-
совали себя лидерами крупнейших 
и известных брендов,— признает-
ся он.— Сейчас даже не так важно, 
что многие мои однокурсники доби-
лись того, о чем тогда мы могли го-
ворить лишь в шутку, самое главное, 

что Финансовая академия на всю 
жизнь сформировала в нас правиль-
ные жизненные ценности. И я гор-
жусь, когда говорю, что это мой од-
нокурсник».

Алексей Симановский, который 
был активным участником студии 
самодеятельности при Финансовом 
университете, вспоминает: «Мы ста-
вили спектакль по поэме Евгения Ев-
тушенко „Братская ГЭС». Тогда меня 
поразило, что по окончании спекта-
кля на сцену вышли проректор ин-
ститута Алла Грязнова и секретарь 
комитета комсомола Михаил Эскин-
даров и пожали руку каждому „арти-
сту“. Я в этом спектакле играл над-
смотрщика в эпизоде „Египетская 
пирамида“, а почти через 20 лет по-
сле этого неожиданно для себя стал 
заниматься банковским надзором 

— и прозанимался им 20 лет. Это, ко-
нечно, совсем разные вещи, совре-
менный надзорщик и египетский 
надсмотрщик. Но — в порядке сове-
та — присматривайтесь к ролям, ко-
торые приходится играть по жизни».

Потому что люблю…
Многие известные финансисты по-
лучили в Финуниверситете первое 
высшее образование, выбрав учеб-
ное заведение и профессию еще 
в подростковом возрасте. Однако 
есть и те, кто пошел туда за вторым 
высшим. Например, председатель 
правления, генеральный директор 
АО НСПК Владимир Комлев пришел 
в Финуниверситет после Бауман-
ского института. «В этом, возможно, 
лучшем вузе страны учился не толь-
ко я, но и двое моих детей,— рас-

сказал он.— Возможно, что и тре-
тий сын тоже когда-нибудь станет 
его выпускником». Нынешние сту-
денты относятся к родному вузу с не 
меньшей любовью, чем выпускни-
ки прошлых лет. В нынешнем году 
по итогам студенческого голосова-
ния, проводимого «ВКонтакте», Фи-
нуниверситет был назван лучшим 
вузом станы. И этих студентов так-
же ждет большое будущее, посколь-
ку их активно берут на работу. «Мы 
ежегодно набираем выпускников 
Финансового университета на рабо-
ту на начальные позиции. Такие мо-
лодые специалисты получают мак-
симальные баллы на этапе тестиро-
вания и успешно проходят испыта-
тельный срок»,— отметила Юлия 
Орлова.

Вероника Горячева 

Место, где рождаются звезды

—  международное  
сотрудничество —

Международную деятельность Фи-
нансовый университет ведет почти 
с самого его основания. В 30-е годы 
прошлого века МФЭИ принял сту-
дентов из Испании, которые выну-
ждены были покинуть родину после 
прихода к власти режима Франсиско 
Франко. «Дети гражданской войны» 
успешно завершили обучение, и не-
которые из них впоследствии стали 
преподавателями Московского фи-
нансового института.

Послевоенная оттепель прида-
ла международному сотрудничест-
ву МФИ новый импульс. Во многом 
этому способствовало возрастание 
роли русского языка: практически 
все страны, избравшие социалисти-
ческий путь развития, включили его 
в обязательную школьную програм-

му. В связи с этим увеличился поток 
выпускников из Албании, Болгарии, 
Венгрии, Вьетнама, Ганы, ГДР, Ира-
ка, Замбии, Китая, КНДР, Нигерии, 
Польши, Румынии, Танзании и дру-
гих стран.

Тогда же партнерами МФИ ста-
ли учебные и научные заведения из 
большинства стран Восточной Евро-
пы. Вуз обменивался с зарубежными 
коллегами студентами и преподава-
телями, проводил совместные на-
учные исследования, организовы-
вал лекции с участием иностранных 
профессоров. Более того, студенты и 
преподаватели могли пройти произ-
водственно-ознакомительную пра-
ктику в зарубежных университетах 
— возможность, уникальная по тем 
временам.

В последующие годы число ино-
странных студентов и аспирантов 
увеличивалось: в Москву приезжа-

ли учиться абитуриенты из более 
чем 40 стран Европы, Азии, Африки 
и Латинской Америки. А после сня-
тия «железного занавеса» в число 
партнеров попали и организации из 
капиталистических стран, в том чи-
сле Всемирный банк и Европейский 
банк реконструкции и развития. А 
в рамках программы TACIS вуз на-
чал взаимодействовать с Европей-
ской комиссией. Общее же количе-
ство партнеров к середине последне-
го десятилетия прошлого века пре-
высило 50 образовательных и науч-
ных организаций.

Кроме того, появились програм-
мы «двойного диплома» — соответ-
ствующие соглашения были заклю-
чены с рядом ведущих иностранных 
вузов. Одними из первых партнеров 
вуза, еще в 90-е годы, стали Универси-
тет Нортумбрия (Великобритания), 
Блумсбергский университет шта-
та Пенсильвания (США) и Лионская 
школа менеджмента (Франция). На 
рубеже веков к программе присое-
динились Кельнский и Потсдамский 
университеты (Германия), Венский 
университет (Австрия), Централь-
ный финансово-экономический уни-
верситет (КНР) и Университет Париж 
Дофин (Франция). Тогда же вуз стали 
посещать с открытыми лекциями ли-
деры иностранных государств, вклю-

чая президента Чехии Вацлава Клау-
са, канцлера ФРГ Герхарда Шредера и 
президента Швейцарской Конфеде-
рации Жозефа Дайса.

Начало нового века ознаменова-
лось для вуза и пополнением обра-
зовательной программы новыми 
элементами. Преподавание дисци-
плин в Международном финансо-
вом институте XXI века, входившем 
в структуру академии, велось на рус-
ском и английском языках, поэтому 
свободное владение как минимум 
одним иностранным языком ста-
ло обязательным. При этом выпуск-
ной курс студенты этого институ-
та, как правило, проводили за рубе-
жом в стенах вузов-партнеров, полу-
чая по результатам обучения два ди-
плома. Сейчас подразделение пере-
формировано в Международный фи-
нансовый факультет, где готовят ба-
калавров и магистров исключитель-
но по англоязычным образователь-
ным программам.

14 июля 2010 года Финансовой 
академии был присвоен статус уни-
верситета. К этому времени зару-
бежными партнерами вуза стали 90 
образовательных и научных органи-
заций из 27 стран, а учащимися — 
студентами, аспирантами и докто-
рантами — уроженцы 59 стран. С тех 
пор увеличилось и число вузов-парт-

неров по программе включенного 
обучения, дающей российским сту-
дентам возможность провести один-
два семестра в лучших университе-
тах мира.

Сейчас в Финансовом универси-
тете обучается больше полутора ты-
сяч иностранных студентов. Им в по-
мощь в 2015 году был создан Подго-
товительный факультет, готовящий 
зарубежных абитуриентов к учебе 
на русском языке по трем профилям: 
экономическому, инженерно-техни-
ческому и гуманитарному.

Сейчас Финансовый университет 
поддерживает отношения с более 
120 образовательными и научными 
организациями, в том числе с Уни-
верситетом Гренобль Альпы (Фран-
ция), Университетом Дарэма (Вели-
кобритания), Болонским универси-
тетом (Италия), Университетом Кон-
кордия (Канада), Университетом 
Киндай (Япония), Чжуннаньским 
университетом экономики и права 
(КНР) и Университетом Буэнос-Ай-
реса (Аргентина). А недавно новым 
стратегическим партнером вуза стал 
один из старейших университетов 
Италии — Туринский университет, с 
которым также предполагается раз-
вивать совместную программу «двух 
дипломов».

Татьяна Еремина

Двери в мир
Сейчас в Финансовом университете при прави-
тельстве РФ учатся больше полутора тысяч ино-
странных студентов, и десятки приглашенных 
 из-за рубежа преподавателей проводят регуляр-
ные занятия или читают разовые лекции. „Ъ“ рас-
сказывает, с чего начиналась и как развивалась 
международная программа вуза.
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слово  
выпускникам

Андрей Акимов, 
председатель правления 
Газпромбанка:

— 100-летие Финансо-
вого университета при 
правительстве Россий-

ской Федерации для Газпромбанка 
— не просто знаковая дата в богатой 
истории известного вуза. Для более 
чем 400 наших сотрудников, выпуск-
ников университета, его вековой юби-
лей — возможность выразить призна-
тельность преподавательскому кол-
лективу, блестяще сочетающему в сво-
ей работе приверженность традици-
ям и стремление к инновациям и но-
вым горизонтам. С удовольствием и 
гордостью за нашу alma mater хочу от-
метить высокое качество подготовки 
студентов и те неизменно передовые 
практики, которые вы используете в 
образовательном процессе. Газпро-
мбанк более десяти лет назад учредил 
именные стипендии для студентов ву-
за. Без сомнений, знания и успехи сти-
пендиатов только расширят потенци-
ал университета, и это наилучшим 
образом скажется на реноме универ-
ситета. Просветительская миссия — 
важнейшая стезя для общества. Всем, 
кто имеет отношение к этому замеча-
тельному событию,— здоровья, сча-
стья, благополучия, а тем, кто прохо-
дит обучение сейчас,— яркой и насы-
щенной студенческой жизни!

Александр 
Афанасьев, 
председатель правления 
ПАО «Московская биржа»: 

— Век Финансовому 
университету — это 

не очень укладывается в голове, по-
тому что у меня навсегда ассоцииру-
ется с юностью и тем, что с ней связа-
но,— атмосферой творчества, взро-
слением, веселой дружбой, влюблен-
ностью. Высоко ценю капитал Фи-
нуниверситета, а в оценке капита-
ла мы на бирже кое-что понимаем — 
это профессионализм и педагогиче-
ский опыт профессоров и преподава-
телей, выпускники, замечательные 
студенты и, конечно, история и тра-
диции. Желаю университету и даль-
ше грамотно распоряжаться этим ка-
питалом, наращивать его. Поздрав-
ляю альма-матер с юбилеем и жду вы-
пускников на работу к нам на Москов-
скую биржу!

Владимир 
Верхошинский, 
главный управляющий 
директор Альфа-банка:

— 100 лет — это и 
очень много, и очень 

мало. Как бывший выпускник счаст-
лив поздравить родную alma mater с 
замечательным юбилеем. Можно без 
преувеличения сказать, что наш Фи-
нансовый университет — это эконо-
мика всей России, ее достижения, 
взлеты и неизбежные спады. Те, кто 
изучал здесь экономику и финансы, 
управляют огромными коллектива-
ми, возглавляют министерства и бан-
ки, добиваются роста всей России и 
создают задел для ее процветания в 
будущем. Те, кто учится сейчас, будут 
завтра реализовывать огромный по-
тенциал России. И, говоря о столетии 
родного университета, я поздравляю 
не только весь его замечательный 
коллектив, студентов и преподавате-
лей, но всю страну с тем, что у нее есть 
такая отличная кузница кадров, а зна-
чит, и большое будущее!
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